

こんにちは。中堀明美です。Vol.40号から槍について語らせて頂いております。N様より「槍について興味出てきました。十文字槍についても知りたいです!!是非とも語って下さい」と嬉しいお声を頂きました。今号では鎌槍の一種、十文字槍について語らせて頂きます♪

鎌槍の種類

鎌槍とは穂の側面に「鎌」と呼ばれる枝刃が付いた槍のこと。相手の足を斬る目的で付けられたと言われています。一方で、敵の攻撃を受け止める(盾の機能)、引っかけて倒す(熊手のかわり)などを考慮したものです。制作にかかる費用が通常の槍よりもかかる為、主に大将が使用していました。

三日月を見て…

十文字を考案したと言われている、宝蔵院胤栄(1521~1607)は奈良にある興福寺の僧兵でした。興福寺に兵法者(戦の方法をよく知り勝負に強く、剣術などの武芸にすぐれている者)の大西木春見が訪れ、総合的兵法を教えました。

ある晩、稽古中に庭の池に映った槍が三日月と重なるところを見て、十文字槍を考案しました。天文22年(1553年)師匠の春見から二つの奥義を授け、宝蔵院槍術を創始しました。突くばかりではなく、巻き返す、切り落とす、打ち落とす、摺り込む、叩き落とすなど攻防に優れた槍術となりました。

最強の十文字槍「人間無骨」



彫 「人間」「無骨」の文字

時代 室町時代

長さ 長さ38.5cm、横幅35.2cm

銘 和泉守兼定(二代目)



名前の由来は、刃が余りに鋭利で、突き刺した人間に骨が無いかと思えるほどにスイスイと刃が通る事から呼ばれるようになりました。この槍を愛用していたのは、織田信長に仕えた猛将、森長可です。人間無骨と共に戦場に出たのは、15歳。天正2(1574)年の第3次・長島一向一揆攻めの戦で、槍を振り回して27もの首級を挙げ、信長に賞賛されました。その後も、人間無骨と共に戦場に出たことは数々の功績をおさめます。私生活ではかなり気性が荒く「鬼」だとか「乱暴者」など言われ恐れられていました。一方で、家族や身内、家臣にはとても優しく、ピンチの時は何としても助けたそうです。鬼と言われていたが、信長と家族を必死で守るために、無我夢中で敵を討ってきたのだと思います。敵対するものに対する態度は鬼のような態度で接しますが、家族や家臣には非常に優しかったのですね。

刀や槍は人を討つ為にあるものだと思い、扱うのが少し怖ったのですが、そもそもの目的は、自らの命と大切な人達を守る為に造られていたのだと思いました。そんな想いが込められた日本の素晴らしい古美術品をもっと知つてもらいたいと改めて思いました。きっかけを下さったN様、本当にありがとうございました!!皆様のもっと知りたい歴史、商品についての疑問等ございましたら、リクエストお待ちしております♪

(中堀)

語ります 大和魂



片方だけ鎌がついた
「片鎌槍」

十字に鎌がついた
「十文字槍・両鎌槍」



※武装した僧侶の事



※武装した僧侶の事

ハナエモンの ターア～ムスリップ!

今号は、大国を領する北条家と戦い続けた、この方にターア～ムスリップ!

父の仇討から当主に?

あわのくに
安房国(千葉県南部)、里見家
分家の子として生まれます。

1533年(26歳)、四代目当主
の義豊の後継人をしていた父
(実堯)を義豊が無実の謀反の疑いで殺害した為、関東の雄・北条氏綱の援助を受け、義豊を討ち、五代目当主となります。



関東無双の大将

里見義堯

さとみ よしたか 1507?~1574年 67歳?

※義堯の曾祖父の義実が有名な里見八犬伝に登場します。

と、今まで考えられていたそうです。しかし近年の調査によると、関東で力を付けてきた北条家に対する包囲網を破る為に、北条氏綱が里見家の内紛を利用して近づいてきたところ、北条の力を義堯が利用し、里見家当主になったと言われています。当主になった後、北条家と敵対した義堯が捏造した歴史がそのまま近年まで伝承されていたそうです。こんな歴史は沢山あるのでしょうか…



北条包囲網のドサクサで

よしたか
ぎなかつた義堯。北条家と北条包囲網の一角・足利義明による戦闘への流れを利用し、北条家と決別し、第一次国府台合戦に参加した義堯。足利義明が戦死した情報を聞くと、一度も交戦することなく離脱。更にこの合戦の影響で、空白地となつた上総国(千葉県中部)の南部や下総国(千葉県北部、茨城県南西部、埼玉県東辺、東京都東辺)の一部をほぼ無傷で手に入れた義堯。



当主になった直後は、安房国一国の領主に過ぎなかった義堯。

北条家と北条包囲網の一員・足利義明による戦闘への流れを利用し、北条家と決別し、第一次国府台合戦に参加した義堯。足利義明が戦死した情報を聞くと、一度も交戦することなく離脱。更にこの合戦の影響で、空白地となつた上総国(千葉県中部)の南部や下総国(千葉県北部、茨城県南西部、埼玉県東辺、東京都東辺)の一部をほぼ無傷で手に入れた義堯。

関東の覇権争いに乗じて、里見家当主の分家から、約5万石の大名へ。そして更に約40~50万石の大名にまでのし上がった義堯。

領土内では、善政をしたこともあり領民からは「万年君」と慕われたそうです。

敵対した北条家からも、「仁者必ず勇あり」と称えられました。狡猾なイメージを持たれるかもしれませんですが、戦国時代の混乱期に家を存続させる為、必死に戦った武将だと思います。

戦った武将だと思います。だから、敵からも称えられているんだと思います。

